
2023年9月4日 星期一

编辑：傅淞巍 视觉设计：张 丹 校对：李世同体育新闻
TIYUXINWEN

08

新华社曼谷9月3日电 中
国女排 3 日在泰国呵叻举行的
2023年女排亚洲锦标赛复赛首场
比赛中以3∶0击败印度队，提前晋
级半决赛。

中国队首局只让印度队得到
9分，以25∶9拿下。接下来两局中
国队也没有给对手机会，以 25∶10
和25∶12胜出。

复赛的8支球队分为两组，中国
队与日本队、印度队和哈萨克斯坦
队同组。根据赛制，小组赛交手过的
队伍不再交手，小组赛赛果带入复
赛，复赛每个小组前两名晋级半决
赛。由于中国队在小组赛中曾击败
哈萨克斯坦队，因此已经提前锁定一
个四强席位。中国队将在4日的复
赛第二场比赛中对阵日本队。

中国女排晋级亚锦赛半决赛

9月 1日至 3日，第六届沈阳赛艇
公开赛在美丽的浑河赛道举行。来自
国内外 30 余支赛艇队伍，共计 400 余
名教练员、运动员参加这一赛事。沈
阳赛艇公开赛自2018年举办以来，经
过多年培育，已经发展成为国内影响
力最大、参与人数最多的文体旅融合
发展特色赛事之一。

据了解，今年的沈阳赛艇公开赛
吸引了来自新西兰、澳大利亚、英国、
日本、韩国等国家和地区的高校队
伍。清华大学、北京大学、同济大学、
西安交通大学等国内知名高校也派出
最强阵容。本地高校方面，东北大学、
辽宁大学、辽宁传媒学院等也组建赛
艇队出战。

辽宁大学赛艇队已经连续3年参
加这一赛事，该校体育教研部主任
蒋吉说：“在家门口就能与众多国内
外名校的赛艇队伍同场竞技，辽宁
大学赛艇队倍加珍惜这样的机会。
我校赛艇队已经组队 3 年，希望通过
沈阳赛艇公开赛向世界名校赛艇队
学习，不断提升自己的竞技水平。
未来，辽宁大学赛艇队要走出沈阳，
划向世界。”

除了参赛队伍越来越多、水平越
来越高外，本届沈阳赛艇公开赛的项
目设置也更加精细、科学——比赛共
设置6个组别，分别为精英组、大师组

（A、B、C）、大学组、青少年组（U13、
U16、U18）、长距离环岛公开组、长距
离环岛大学组。赛道位于浑河流经沈
阳的中心河段（浑河桥至富民桥），是
集生态景观、人文胜景、标志性建筑为
一体的文化廊道。本届赛事除进行
1000 米竞速赛外，还特设 4.5 公里长
距离环岛赛。

沈阳市体育局竞体处处长李德新
告诉记者，今年的沈阳赛艇公开赛突

出了沈阳极具青春朝气的“国际范
儿”，向全世界展示浑河独特的自然景
观和人文风貌，推介沈阳“赛艇之都”
的城市品牌形象。近年来，沈阳通过
赛艇运动普及、专业人才培育、专业设
施完善，努力打造“中国最美城市静水
赛道”，使沈阳成为国内外赛艇爱好者
向往的休闲运动胜地。

谈及沈阳赛艇公开赛，赛事组
委会负责人隋青杨激动不已。

作为一位组织者、亲历者，她讲
述了这一赛事 6 年来的发展历程：

“2018 年首届沈阳赛艇公开赛在浑
河上举办，赛艇运动在沈阳掀起热

潮；2019 年第二届沈阳赛艇公开赛
吸引了来自法国、日本、新西兰、泰
国 等 国 家 和 地 区 的 高 水 平 队 伍 ；
2020 年第三届沈阳赛艇公开赛推出
了 首 届 中 国 沈 阳 青 少 年 赛 艇 邀 请
赛，为沈阳青少年赛艇运动的发展
奠定了基础；2021 年，赛艇运动走进
沈阳市浑南区校园，让全区中小学
生参与到赛艇运动中；到了 2022 年，
首次量化评价赛艇运动发展水平的
中国（沈阳）赛艇运动发展指数在沈
阳发布，与外界分享沈阳赛艇运动
发展经验……”

以打造“赛艇之都”为目标，以沈

阳赛艇公开赛为引领，6年来，沈阳市
的赛艇运动蓬勃发展，逐渐成为沈城
市民最热衷的休闲运动之一，“沈水逐
浪、奋楫前行”已成为令人难忘的城市
景观。

打造“赛艇之都”，沈阳市有科学
完备的规划设计。沈阳市体育局相关
负责人向记者表示：“我们将通过做优
顶层设计，做大赛艇运动，做强赛艇产
业，做精赛艇文化，让沈阳这张体育名
片越来越靓丽，借此加速体育产业与
城市发展的深度融合，让赛艇运动成
为全民健身新方式，为城市发展增添
活力。”

做大赛艇运动 做强赛艇产业 做精赛艇文化

沈阳向“赛艇之都”目标奋楫前行
本报记者 朱才威

第六届沈阳赛艇公开赛比赛瞬间。 本报记者 朱才威 摄

输给菲律宾队后，中国男篮以
第29名的成绩结束了男篮世界杯征
程，表现低于预期。在篮球评论员、
前辽篮球员刘欣然看来，这支中国
男篮在比赛中欠缺“队魂”、欠缺特
色、欠缺基本功，这是球队战绩惨淡
的根本原因。

过去几届男篮世界杯，中国男
篮一直拥有姚明、王治郅和易建联
这样的领军人物，在关键时刻可以
稳定军心。“再往前推，上世纪 90 年
代那批‘黄金一代’，虽然没有真正
意义上的精神领袖，但在蒋兴权指
导和宫鲁鸣指导的捏合下，打造出
几乎人人都可以当核心的团队。现
在的中国男篮，要明星没有明星，要
团队没有团队，这是一个很大的问

题。”刘欣然直言不讳。
“看中国男篮的比赛，感觉有些

‘四不像’。”刘欣然坦言，如今的中国
男篮，似乎走进了一个误区，“乔尔杰
维奇想打造一个欧洲篮球体系，但我
们只在身材上像欧洲球队，技术和意
识跟欧洲球队差了不是一点半点。”
这就导致中国男篮不但没能打造出
欧洲级别的攻防体系，反而丢掉了自
身小、快、灵、准的特色。刘欣然感
慨道：“拿到直通巴黎奥运会入场券
的日本队，就是典型的传统亚洲队打
法，强调防守强度，由后卫策动反击，
阵地战也灵活多变，这种打法非常像
20多年前的中国男篮。”

中国男篮输球，很多人将其归咎
为“自信心不够”，但在刘欣然看来，

中国男篮差的不是自信心，而是基本
功。“这个时候还能强调放开吗？越
放开越投不进。”刘欣然说。

基本功的问题不只出现在进攻
端，在防守端更甚。与菲律宾队的
比赛，中国男篮在第三节对克拉克
森的防守处于失控状态。刘欣然认
为，这正是中国男篮无限换防策略
失败的体现。“欧洲球队的无限换防
是在保证对持球人有强大压力的情
况下进行的，而中国男篮防守端对
持球人的压力不大。表面上看，我
们确实一直在无限换防，但这样的
无限换防更多是形式上的。本届世
界杯中国男篮的防守不理想，这种
情况下想取得好成绩，实在是太难
了。”刘欣然如此表示。

世界杯表现低于预期

中国男篮到底差在哪儿
本报记者 李 翔

中国金花继续在美网赛
场上创造惊喜，北京时间 9
月3日凌晨，女单23号种子、
中国金花郑钦文击败布朗泽
蒂，晋级16强。由于王欣瑜
前一日已率先晋级 16 强，这是美
网首次有两位中国大陆选手同时
闯入女单16强。

更可喜的是，其他中国网球选
手的成绩也很出色，此前5朵中国
金花和2位男子选手在本届美网单
打首轮中全部取胜。这并非李娜、
郑洁那一代球员退役后中国网球
球员首次集体爆发。今年澳网，中
国军团便有 10 名球员入围正赛。
接连在大满贯赛事中的亮眼表现
表明，中国网球迎来又一个春天。

培养机制日趋多元化和竞技
网球更加职业化，是中国网球再度
迎来春天的主因。昔日，中国金花
李娜、郑洁、晏紫、张帅等球员基本
上是由地方队与国家队联合培养，
随后脱离“母队”，开始“单飞”。彼
时，她们的成长和成功轨迹相对单
一。如今，中国网球球员的培养模
式更丰富，更有利于优秀球员脱颖
而出。目前，不少中国网球球员长
期跟随外教训练，对国际赛场非常

熟悉，能够快速融入职业化
程度很高的世界网坛，并取
得不俗战绩。

近年来，很多中国网球
运动员与国外高水平运动员

一起训练、比赛。拥抱世界，兼收
并蓄，饱经磨炼，中国球员的球商、
实力得到明显提升。于是，创造历
史，成为近一年中国网球的“热
词”。今年法网，“海峡组合”王欣
瑜、郑淑薇夺得女双冠军；张之臻
打入了男单32强，创造了我国大陆
男子运动员在法网的最好成绩。

从当年大满贯首秀到大满贯首
冠，中国网球的历史是由众多优秀
选手的努力书写的。李娜退役之
后，中国球员虽暂未达到她那样的
高度，但努力的脚步始终没有停
歇。如今，中国金花的次第绽放，男
子网球选手愈发职业化、年轻化，迎
来人才井喷的中国网球令人欣喜。

相信随着国内网球赛事的全
面恢复，在大满贯赛场征战的中国
网球选手还会增加，人们的关注点
也将从入围正赛变为晋级十六强、
八强、四强……不久的将来，中国
球员一定会再次登上网球大满贯
单打决赛的舞台。

中国网球
迎来又一个春天

黄 岩

“多少有些遗憾。开局有些紧张，
在晋级决赛、获得中甲席位后，队员
的心态还是起了一些变化，我们的队
伍还是太年轻了。”谈起刚刚结束的
2023 年全国女子足球乙级联赛总决
赛，率队获得亚军的辽宁女足（辽宁
沈北禾丰女足）主帅马琳的表情难掩
遗憾。

从第一阶段小组赛直至最后的决
赛前，辽宁女足一路豪取十连胜，轻松
挺进决赛，对手则是之前在小组赛中
不敌自己的青岛队。“最后一战，全力
争胜，带着冠军回家。”决赛前，辽宁女
足的姑娘们可谓信心爆棚，但比赛进

程及结果却令她们始料未及。
比赛开始后，两队打得势均力

敌。第 17 分钟，青岛女足通过反越
位成功破门。丢球之后，辽宁女足
发起猛攻，第 33 分钟禁区内射门击
中门柱，跟进球员补射，将比分扳
平。下半场两队均未能破门，比赛
直 接 进 入 点 球 大 战 。 由 于 压 力 过
大，辽宁女足首个主罚球员将球打
偏。虽然辽宁女足随后出场的 4 名
球员均将点球打进，无奈青岛女足 5
名球员全部主罚命中，辽宁女足与
冠军擦肩而过。

据了解，这支辽宁女足的大部分

队员只有18岁，除了今年引进的庞丰
月、李丹阳和毕晓琳3名老队员外，其
他队员都是第一次参加职业联赛。
今年征战全国女子足球乙级联赛，马
琳最担心的正是年轻队员的心理承
受能力，“球队的绝大部分球员本赛
季之前只参加过青少年比赛，球队参
加了本赛季全国女子足球乙级联赛
全部 11 场比赛，前 10 场都赢了，最后
一场点球惜败。我知道，决赛中球队
承受的压力更大，这对年轻队员是极
大的考验。”

马琳表示，教练组一直鼓励球员
要放开打，“之前备战期间，我们给队

员充分减压。虽然我们非常想冲甲，
但比赛需要一场一场打，我们的队员
年轻，有冲劲、有拼劲。几名老队员发
挥了带头作用，很好地掌握了比赛节
奏。只要发挥出正常水平，就一定能
获得好成绩。最后的结果表明，我们
今年成功了。”

展望明年的中甲赛场，马琳坦言，
首先还是要积累比赛经验，争取尽快
在中甲赛场站稳脚跟，“可以想象，征
战中甲赛场的困难要远远大于乙级联
赛，我们会遭遇各种困难，唯有战胜困
难，我们的年轻队员、我们这支队伍才
能继续成长、成熟。”

十连胜后未能再进一步

辽宁女足获2023年乙级联赛亚军
本报记者 朱才威

新华社纽约9月3日电 2023美
国网球公开赛北京时间 9月 3日进入
第六个比赛日，中国金花郑钦文逆转
战胜意大利选手布朗泽蒂，职业生涯
首次晋级美网女单16强，追平个人大
满贯最佳战绩。

郑钦文首盘比赛发挥稳健，她以
6∶3 顺利拿下。第二盘前六局，郑钦
文与布朗泽蒂各自保发，随后郑钦文
破掉了对手的发球局，但此后布朗泽
蒂连下3局，以6∶4拿下第二盘。决胜
盘双方更是上演“过山车”一般的表
现，郑钦文以2∶0领先，但布朗泽蒂连
下 4 局将比分反超，随后郑钦文也连
下4局，以6∶4拿下决胜盘。

回顾决胜盘 2∶4 落后时，郑钦文
表示：“非常艰难，尤其在硬地场上，因
为我觉得我发球还不错，这种局面太
不应该了。当然，很开心我能顶住压
力最后赢下来。”

郑钦文
首进美网16强

9月3日，郑钦文在比赛中庆祝。

9月3日，2023年乒乓球亚锦赛在韩国平昌开赛。在男子团体小组赛
中，中国队以3∶0战胜巴基斯坦队。图为中国队选手王楚钦在比赛中回
球，他以3∶0战胜巴基斯坦队选手汗·穆罕默德·沙阿。

乒乓球亚锦赛

中国男队完胜巴基斯坦队

9月3日，在2023—2024赛季英格兰足球超级联赛第四轮比赛中，曼
彻斯特城队主场以5∶1战胜富勒姆队。图为曼城队球员哈兰德（前）在比
赛中主罚点球。 本版照片除署名外由新华社提供

曼城轻取富勒姆

新华社北京9月3日电 尽管
相隔千里，文化各异，但对足球的
热爱是相通的。在9月2日晚举办
的 2023 年服贸会系列活动上，贵
州“村超”与英格兰足球超级联赛

（英超）在北京签署战略合作协议。
今年5月13日至7月29日，贵

州省黔东南苗族侗族自治州榕江
县（三宝侗寨）和美乡村举办足球
超级联赛，20 支以村为单位的球
队为观众奉献了 98 场精彩比赛，
上百万人次到场观战、超 5000 万
人次在线围观、全网流量突破 300
亿次，被网友称为“村超”。

绿茵场上激情四射的足球比
赛和热情洋溢的民族歌舞让“村
超”不仅在国内迅速“出圈”，也受
到国外媒体和球员的广泛关注。
英国足球名宿欧文在“村超”期间
通过视频送来祝福。

英超作为欧洲足球五大联赛
之一，赛事筹办水平和国际影响力
位于世界前列。英超联赛代表胡
兆衡说，“村超”的纯粹令人印象深
刻，英超在赛事运营、品牌推广等
方面拥有丰富的经验，期待双方能
够持续加强合作，让参赛选手和观
众都能够尽情享受足球这项运动。

英超牵手“村超”

争锋

ZHENGFENG

征战NBL联赛的第一个赛季就
杀入四强，辽宁益胜雪狼队做到
了！9 月 3 日，在 NBL 联赛 1/4 决赛
第二场，辽宁益胜雪狼队 106∶98 力
克长沙队，以 2∶0 的总比分淘汰对
手，成为4组对决中唯一一支成功实
现“下克上”的球队。

作为 NBL 联赛的新军，辽宁益
胜雪狼队签下前辽宁男篮功勋外援
哈德森，这也让他们吸引了外界的
更多关注。赛季开始后，该队一度
稳居积分榜前三，但随着比赛深入，

辽宁益胜雪狼队的排名下滑，最终
以第五名的排名结束常规赛，在1/4
决赛挑战长沙队。

面对拥有主场优势的传统强队
长沙队，辽宁益胜雪狼队毫无畏
惧。9月 1日的系列赛首战，哈德森
独得 58 分，帮助辽宁益胜雪狼队以
118∶113客场获胜。

9月 3日，辽宁益胜雪狼队在盘
锦主场迎来“赛点”。不过，长沙队
在两名大外援的带领下内线占尽优
势，辽宁益胜雪狼队一直苦苦追分。

第四节，哈德森开始发力，在比
分为92∶93的时候，他连续命中两记
三分球，扭转了场上局势，辽宁益胜
雪狼队乘势打出 12∶3 的小高潮，在
终场前两分钟锁定胜局。这样，辽
宁益胜雪狼队在主场再胜一场，以
2:0的比分晋级四强。

四强的其他 3 支球队为安徽文
一队、陕西信达队和广西威壮队，恰
好是 NBL 联赛近十年的“三巨头”。
辽宁益胜雪狼队本赛季异军突起，
为NBL联赛增添了许多看点。

哈德森关键时刻发力

辽宁益胜雪狼队挺进四强
本报记者 李 翔


